

Wieder einmal : Landeshymne!

Autor(en): [s.n.]

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Schweizerische Chorzeitung = Revue suisse des chorales =
Rivista svizzera delle corali = Revista dals chors svizzers**

Band (Jahr): **2 (1979)**

Heft 6

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-1043963>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Die Verlautbarungen aus dem Radio lassen kaum auf eine Aenderung hoffen. Leider, müssen wir uns sagen.

Wieder einmal: Landeshymne!

Wie das Bundeshaus mitteilt, wird sich der Bundesrat demnächst wieder mit dem umstrittenen deutschen Text der Landeshymne befassen. Wie im Eidgenössischen Departement des Innern zu erfahren war, *«brachten die zahlreichen eingegangenen Vorschläge für Neuerungen kaum befriedigende Resultate. Das Departement neigt deshalb dazu, die alte Version beizubehalten, doch hat der Bundesrat in dieser Angelegenheit das letzte Wort.»*

Die Landesregierung hatte 1975 den «Schweizerpsalm» von A. Zwysig und L. Widmer zur offiziellen Landeshymne erklärt und damit — zumindest was die Melodie betrifft — ein 14jähriges Provisorium beendet. Wegen der vielen Einwendungen gegenüber dem deutschen Text, den manche wegen seines pantheistischen Inhalts unzeitgemäss finden, beauftragte der Bundesrat jedoch gleichzeitig das EDI, die Frage einer Neufassung zu prüfen. Inzwischen sind beim Bundesamt für Kulturpflege von jung und alt und aus den verschiedensten Berufen, zum Teil auf Tonbändern und Schallplatten, zahlreiche Vorschläge eingegangen, die indessen kaum geeignet sind. Ein Sprecher des EDI wies gegenüber der SDA auf einen Konflikt hin, der die Suche nach einem Text so sehr erschwere: Einerseits verstehe man unter Hymne etwas Erhabenes, andererseits sei die heutige Zeit mehr auf Kritik aus. Im EDI plante man zunächst die Durchführung eines neuen Wettbewerbs, doch zweifelt das Departement heute am Nutzen eines solchen Unterfangens, weil frühere Erfahrungen zeigten, dass von solchen Uebungen nicht gerade viel erwartet werden kann.»

Das wäre ein weiser Beschluss! Auch uns sind 1973 beim Vorschlag des «Schweizerliedes» von Herbert Meier/Paul Burkhart anlässlich des Eidgenössischen Sängerfestes in Zürich Dutzende von Landeshymnen zugekommen. Aber die Ansichten über ein Nationallied gehen auch heute noch derart auseinander, dass die Absicht des EDI nur zu begrüßen ist.

Im übrigen gibt es weite Kreise in unserem Land, die sich mit dem Text durchaus identifizieren können, nur sich lauthals bemerkbar zu machen verstehen sie nicht. Und ich muss gestehen, dass mir neulich bei einem Sonnenaufgang auf 3000 m im Engadin nichts besseres eingefallen ist als die erste Strophe unserer Landeshymne! Liest man nämlich *vorurteilslos* den Text der drei Strophen, so ist sein Inhalt — ausser einiger altväterischer Formulierungen — gar nicht so weit weg von unserem heutigen Empfinden. «Gott in der Natur» ist für viele Landsleute durchaus Realität. Aber es ist eben heute «in», sich ohne viele Gedanken über den Schweizerpsalm lustig zu machen. (Im Radio sogar am 1. August.) Und bei internationalen Sportanlässen kann man vergleichend immer wieder feststellen, dass wir bei den Nationalhymnen eine der schönsten und fasslichsten Melodien beizusteuern haben!

Es geht vorwärts

Der Erziehungsrat des Kantons Zürich hat beschlossen, auf Beginn des bevorstehenden Wintersemesters an der *Kantonalen Maturitätsschule für Erwachsene*